
 

 

শুদ্ধভাবে ইংবেজি উচ্চােণ কোে নিয়ম 
নিয়ম ১: শবেে শুরুবে KN থাকবে োে উচ্চােণ 
হবে “ি”। এবেবে K অিুচ্চানেে থাবক। 
উদাহেণ: 
Knowledge (নলেজ) – জ্ঞান 
Knight (নাইট) – অশ্ব। 
Knee (নী) – হাটু। 
ননয়ম ২: W এর পলর h/r থাকলে w উচ্চারণ হয় না। 
উদাহরণ: 
Write (রাইট) – লেখা। 
Wrong (রং) – ভুে। 
Who (হু) – লক। 
Wrestling (লরস্টনেং) – কুস্তি। 
নিয়ম ৩: শবেে শশবে “e” থাকবে “e” এে উচ্চােণ 
হয়িা। 
উদাহেণ: 
Name (লনইম) – নাম। 
Come (কাম) – আসা। 
Take (লেইক) – লনওয়া। 
Fake (লেইক) – ভূয়া। 
নিয়ম ৪: M+B পে পে থাকবে এেং B এে পে 
শকাি Vowel িা থাকবে B উচ্চানেে হয় িা। 
উদাহেণ: 
Bomb (বম) – লবামা। 
Comb (লকৌম) – নিরুনন। 
Thumb (থাম) – হালের বুল া আঙু্গে। 
Thumbnail (থামলনে) – ল াট। 
নিয়ম ৫: Word এে শশবে I G N থাকবে োে 
উচ্চােণ “আইি” হয়। এ শেবে G অিুচ্চানেে 
থাবক। 
উদাহেণ: 
Design (নিজাইন) – আকা। 
Resign (নরজাইন) – পদেযাগ করা। 
Reign (লরইন) – রাজত্ব। 
Feign (লেইন) – উদ্ভাবন করা। 
নিয়ম ৬: L+ M পে পে থাকবে এেং পবে vowel 
িা থাকবে L অিুচ্চানেে থাবক। 
উদাহেণ: 
Calm (কাম) – শান্ত। 
Alms (আমজ) – নভক্ষা। 
Palm (পাম) – োেগা । 
নিয়ম ৭: শবে T থাকবে T এে পবে U থাকবে T 
এে উচ্চােণ “চ” এে মে হয়। 
উদাহেণ: 

Lecture (লেকিার) – বক্েৃো। 
Century (লসঞু্চরী) – শেক। 
Furniture (োনন িিার) – আসবাবপত্র। 
Structure (স্ট্রাকিার) – গেন। 
নিয়ম ৮: Consonant+ I A+ Consonant এভাবে 
Word গঠিে হবে, I A এে উচ্চােণ (আইঅযা) মে 
হয়। 
উদাহেণ: 
Dialogue (িায়ােগ) – কলথাপকথন। 
Diamond (িায়ামন্ড) – হীরক। 
Liar (োয়ার) – নমথযাবাদী। 
Liability (োইয়ানবনেটট) – দায়। 
নিয়ম ৯: I+ R+ Consonant এভাবে Word গঠিে 
হবে “I” এে উচ্চােণ “আই” িা হবয় “অযা” হয়। 
উদাহেণ: 
First (োস্টি) – প্রথম। 
Birth (ব িাথ) – জন্ম। 
Bird (বািি) – পানখ। 
Circle (সালকিে) – বৃত্ত। 
নিয়ম ১০: ৩ েণ ণ নেনশষ্ট Word এ Consonant+ I+ 
E এভাবে েযেহৃে হবে োে উচ্চােণ “আই” এে 
মে হয়। 
উদাহেণ: 
Mice (মাইস) – ইদুর। 
Rice (রাইস) – িাউে। 
Wise (ওয়াইস) – নবজ্ঞ 
Size (সাইজ) – আয়েন। 
নিয়ম ১১: Consonant+ U+ Consonant এভাবে 
word গঠিে হবে U এে উচ্চােণ “আ” এে মে 
হয়। 
উদাহেণ: 
Null (নাে) – বানেে 
But (বাট) – নকন্তু। 
Nut (নাট) – বাদাম 
Cut (কাট) – কাটা। 
নিয়ম ১২: I G H এে উচ্চােবণ G উচ্চানেে হয় 
িা। শেই অংশটুকুে উচ্চােণ “আই” হবে। 
উদাহেণ: 
Night (নাইট) – রাত্র। 
Sight (সাইট) – দৃশয। 
Might (মাইট) – হলে পালর। 
নিয়ম ১৩: “I O” এে উচ্চােণ োধােণে “আইয়” 
হয়। 
উদাহেণ: 
Violet (ভাইয়লেইট) – লবগুনী রঙ। 



 

 

Biology (বাইলয়ােস্তজ) – জীব নবদযা। 
Biography (বাইলয়াগ্রানে) – জীবনী। 
Violation (ভাইয়লেশন) – ভঙ্গ। 
নিয়ম ১৪: Consonant এে পে “AI” এে উচ্চােণ 
েেেময় “এই” ো “এয়যা” হয়। 
উদাহেণ: 
Rail (লরইে) – লরলের োইন। 
Nail (লনইে) – লপলরক 
Straight (লস্ট্রইট) – লসাজা। 
নিয়ম ১৫: O+ consonant+ U+ consonant+ A/E/I 
এভাবে word গঠিে হবে, U এে উচ্চােণ “ইউ” এে 
মে হয়। 
উদাহেণ: 
Document (িনকউলমন্ট) – দনেে। 
Procurement (প্রনকউরলমন্ট) – লিষ্টা দ্বারা পাওয়া। 
নিয়ম ১৬: I+ R+ E এে শেবে যনদ েণ ণ নেিঠট 
word এে শশবে থাবক েবে এে উচ্চােণ “আয়যা” 
হয়। 
উদাহেণ: 
Dire (িায়যার) – ভয়ংকর। 
Mire (মায়যার) – কাদা। 
Admire (এযািমায়যার) – োনরে করা। 
নিয়ম ১৭: U I + consonant এেপে vowel িা 
থাকবে U I এে উচ্চােণ “ই” এে মে হয়। 
উদাহেণ: 
Guilty (নগনি) – লদাষী। 
Guilt (নগি) – লদাষ। 
Build (নবল্ড) – ননম িাণ করা। 
নিয়ম ১৮: E A+ R এভাবে েযেহৃে হবে এেং R 
যনদ word এে শশে েণ ণ হয় োহবে E A এে 
উচ্চােণ “ঈঅযা” হবে। 
উদাহেণ: 
Dear (নিয়যার) – নপ্রয়। 
Fear (নেয়যার) – ভয়। 
Bear (নবয়যার) – বহন করা। 
নিয়ম ১৯: EA+ R+ consonant এভাবে word গঠিে 
হবে, EA এে উচ্চােণ “অযা” হবে। 
উদাহেণ: 
Heart (হাটি) – হৃদয়। 
Earth (আথ ি) – পৃনথবী। 
Earn (আন ি) – আয় করা। 
নিয়ম ২০: Consonant+ EA+ consonant (R ছাড়া) 
এভাবে েযেহৃে হবে EA এে উচ্চােণ ঈ হবে। 
উদাহেণ: 

Feather (লেদার) – পােক। 
Tread (লেি) – পদদনেে করা। 
Leader (নেিার) – সদিার। 
নিয়ম ২১: শেনিে EE+ R এভাবে েযেহৃে হবে R 
যনদ word শশে অেে হয় োহবে EE এে উচ্চােণ 
“ইঅযা” হবে। 
উদাহেণ: 
Peer (নপয়যার) – সমকক্ষ। 
Steer (নস্টয়যার) – হাে ধরা। 
Deer (নিয়যার) – হনরণ। 
নিয়ম ২২: P+ S পেপে থাকবে এেং P এে আবগ 
শকাি vowel িা থাকবে P অিুচ্চানেে থাবক। 
উদাহেণ: 
Psyche (সাইনক) – আত্মা 
Psycho (সাইলকা) – মন। 
Psora (লসৌরা) – লখাসপািঁ া। 
নিয়ম ২৩: শেনিে STL এে উচ্চােণ হয় “েে্” 
এখাবি T অিুচ্চানেে থাবক। 
উদাহেণ: 
Bustle (বাসে্) – অনেশয় কম ি বযিো। 
Rustle (রাসে) – খসখস শব্দ। 
Nestle (লনসলে) – বাসা বাধঁা 
নিয়ম ২৪: ইংবেজি শবেে শশবে TCH থাকবে এে 
উচ্চােণ হয় “চ”। 
উদাহেণ: 
Batch (বযাি) – কু্ষদ্রদে। 
Match (মযাি) – ক্রী া প্রনেল ানগো। 
Scratch (স্ক্র্যাি) – আিঁল র দাগ। 
নিয়ম ২৫: শেনিে OA+ R থাকবে, OA এে 
উচ্চােণ হবে “অয”। 
উদাহেণ: 
Board (লবািি) – লমাটা শক্ত কাগজ। 
Boar (লবার) – শূকর। 
Boat (লবাট) – লনৌকা। 
Road (লরাি) – রািা। 
নিয়ম ২৬: E+ consonant (R ছাড়া) + E এভাবে 
েযেহৃে হবে এেং োে পে আে নকছু িা থাকবে 
প্রথম E এে উচ্চােণ হয় “ঈ” এেং নিেীয় E 
অিুচ্চানেে থাবক। 
উদাহেণ: 
Complete (কমপ্লীট) – সম্পূণ ি। 
Mete (মীট) – অংশ ভাগ কলর লদয়া। 
নিয়ম ২৭: শেনিে OE এে উচ্চােণ হয় “ঈ”। 
উদাহেণ: 



 

 

Phoenix (েীননক্স) – রুপ কথার পানখ নবলশষ। 
Amoeba (এযানমবা) – কু্ষদ্র এক লকাষী প্রাণী। 
নিয়ম ২৮: Consonant এেপে OI এে উচ্চােণ হয় 
“অই”। 
উদাহেণ: 
Coin (কইন) – মুদ্রা। 
Foil (েইে) – পাে। 
Join (জইন) – ল াগদান করা। 
নিয়ম ২৯: শেনিে OA+ Consonant এভাবে 
েযেহৃে হবে OA এে উচ্চােণ হয় “ঔ”। 
উদাহেণ: 
Road (লরৌি) – রািা। 
Loan (লেৌন) – ঋণ। 
Toad (লটৌি) – বযাঙ। 
নিয়ম ৩০: UI+ consonant+ A/E/O এভাবে word 
গঠিে হবে েচোচে UI এে উচ্চােণ হয় ইংবেজি 
“আই” এে মে। 
উদাহেণ: 
Guide (গাইি) – পথ প্রদশ িক। 
Guile (গাইে) –  েনা, োনঁক। 
Misguidance (নমসগাইিযান্স) – নবপথগামীো। 
নিয়ম ৩১: শবেে মাবে E+ R ছাড়া অিয 
consonant এভাবে েযেহৃে হবে E এে উচ্চােণ 
োধােণে “এ” ো “ই” হয়। 
উদাহেণ: 
Rent (লরন্ট) – ভা া। 
Comet (কনমট) – ধূমলকেু। 
Comment (কলমন্ট) – মন্তবয। 
নিয়ম ৩২: EE+ consonant (R ছাড়া) এভাবে 
েযেহৃে হবে, EE এে উচ্চােণ “ঈ” হয়। 
উদাহেণ: 
Need (নীি) – প্রলয়াজন। 
Feel (েীে) – অনুভব করা। 
Steel (স্টীে) – ইস্পাে। 
Meek (মীক) – নবনম্র 
নিয়ম ৩৩: R+ vowel+ CH এভাবে েযেহৃে হবে 
CH এে উচ্চােণ হবে “চ”। 
উদাহেণ: 
Approach (অযালপ্রাি) – অনভগমন। 
Branch (ব্রাঞ্চ) – শাখা। 
Crunch (ক্রযাঞ্চ) – গু ালনা। 
নিয়ম ৩৪: C এে পবে যনদ I, E, Y থাবক োহবে 
োে উচ্চােণ “ে” হবে। 
উদাহেণ: 

Center (লসন্টার) – লকন্দ্র। 
Cyclone (সাইললান) – ঘূনণ িঝ  । 
Cell (লসে) – লকাষ। 
Circle (সালকিে) – বৃত্ত। 
নিয়ম ৩৫: Y োধােণে One-syllable এে শবে Y, 
(আই) নহবেবে উচ্চানেে হয়। 
উদাহেণ: 
Fly (ফ্লাই) – উ া। 
Shy (শাই) – েজ্জা। 
Buy (বাই) – ক্রয় করা। 
Toy (টই) – লখেনা। 
Joy (জয়) – আনন্দ। 
Two-syllable এে শবে Y (ই) নহবেবে উচ্চানেে 
হয়। 
উদাহেণ: 
City (নসটট) – শহর। 
Funny (োনন) – আনন্দ করা। 
Happy (হযানপ) – খুনশ। 
Policy (পনেনস) – নীনেমাো। 
নিয়ম ৩৬: শবেে শশবে MN এে পবে শকাি vowel 
িা থাকবে এেং MN পেপে থাকবে N অিুচ্চানেে 
থাবক। 
উদাহেণ: 
Solemn (সলেম) – গুরুগম্ভীর। 
Condemn (কনলিম) – লদাষালরাপ করা। 
Damn (িযাম) – অনভশাপ লদয়া । 
নিয়ম ৩৭: ইংবেজি শবেে শশবে gh থাকবে োে 
উচ্চােণ হয় “ফ” অথো কখবিা ো অিুচ্চানেে 
থাবক । নকন্তু এেপে T, N ো M থাকবে gh 
উচ্চানেে হয় িা। 
উদাহেণ: 
Tough (টাে) – কটেন। 
Enough (ইনাে) –  লথষ্ট। 
Mighty (মাইটট) – বেশােী। 
High (হাই) – উচ্চ। 
নিয়ম ৩৮: IGH এে উচ্চােণ “আই”। “augh” এেং 
“ough” এে উচ্চােণ অনধকাংশ শেবেই “অ” ো 
“আ” োছাড়া eigh এে উচ্চােণ হয় এই নকন্তু 
Height এে উচ্চােণ েযনেক্রম। 
উদাহেণ: 
Night (নাইট) – রাত্র। 
Dight (িাইট) – সাজালনা। 
Fight (োইট) – ে াই। 
Tight (টাইট) – টানটান। 



 

 

নিয়ম ৩৯: Consonant এেপে BT এে উচ্চােণ “ট” 
এবেবে “B” অিুচ্চানেে থাবক। 
উদাহেণ: 
Doubt (িাউট) – সলন্দহ। 
Debt (লিট) – ঋণ। 
Doubtful (িাউটেুে) – সস্তন্দহান। 
নিয়ম ৪০: শবেে শশবে que এে উচ্চােণ “ক”। 
উদাহেণ: 
Cheque (লিক) – নকস্তি, হুস্তন্ড। 
Baroque (বযারক) – বনেষ্ঠ। 
Clique (লীক) – কু্ষদ্রদে। 
নিয়ম ৪১: LK এে আবগ E ো U িা থাকবে LK 
এে উচ্চােণ হবে “ক” এেং “L” অিুচ্চানেে থাবক। 
উদাহেণ: 
Talk (টক) – আোপ। 
Walk (ওয়াক) – হাটা। 
Chalk (িক) – খন । 
নিয়ম ৪২: KN ো GN এে আবগ vowel থাকবে K 
ও G উচ্চানেে হয়। 
উদাহেণ: 
Agnostic (এযাগনটষ্টক) – অলজ্ঞয় 
Acknowledge (এযাকনলেজ) – স্বীকার করা 
Acknowledgement (এযাকনলেজলমন্ট) – স্বীকৃনে। 
নিয়ম ৪৩: শকাি শবে CC+ OU/ consonant 
থাকবে CC এে উচ্চােণ হবে “ক”। 
উদাহেণ: 
Accuse (এযানকউজ) – অনভ ুক্ত করা। 
According (এযাকনিিং) – অনু ায়ী। 
Accurate (এযানকউলরট) –  থাথ ি। 
নিয়ম ৪৪: শকাি শবে U এেপে consonant+ 
vowel+… থাকবে U এে উচ্চােণ োধােণে “ইউ” 
হয়। 
উদাহেণ: 
Mute (নমউট) – িব্ধ, ননব িাক। 
Tube (টটউব) – নে। 
Duteous (নিউটটয়াস) – অনুগে, বাধয। 
নিয়ম ৪৫: শকাি শবে U এে পূবে ণ consonant+ 
R/L+…… থাকবে U এে উচ্চােণ োধােণে “উ” হয়। 
উদাহেণ: 
Blue (ব্েু) – নীে। 
Glue (গ্েু) – নশনরলসর আো। 
True (ট্রু) – সেয। 
নিয়ম ৪৬: শকাি শবে U+E এে পূবে ণ consonant + 
R ো L িা থাকবে U এে উচ্চােণ োধােণে “ইউ” 

এে মে হয়। 
উদাহেণ: 
Sue (সুয) – আদােলে অনভ ুক্ত করা। 
Hue (নহউ) – রং। 
Imbue (ইমনবউ) – অনুপ্রানণে করা। 
নিয়ম ৪৭: শকাি শবে U এে পূবে ণ R ো L একক 
ভাবে থাকবে োে পবে E ো consonant+ E/L 
থাকা স্ববেও োে উচ্চােণ োধােণে “উ” হয়। 
উদাহেণ: 
Nude (নুি) – নগ্ন। 
Lunacy (েুনানস) – পাগোনম, বকা আিরণ। 
Lutanist (েূটাননস্ট) – বীণা-বাদক। 
নিয়ম ৪৮: U এে পে যনদ এমি দঠুট Consonant 
থাবক যাবদেবক আোদাভাবে উচ্চােণ কেবে হয় 
(ফবে প্রথমঠটবে একঠট syllable শশে হয় এেং 
পবেেঠটবে আবেকঠট syllable শুরু হয়) োহবে ঐ 
দঠুট consonant এে পে E/I/A থাকা স্ববেও U এে 
উচ্চােণ োংো “আ”- এে মে হয়। 
উদাহেণ: 
Incumbent (ইনকামলবন্ট) – বাধযোমূেক। 
Number (নাম্বার) – সংখযা। 
Constructive (কনস্ট্রাকটটভ) – গেনমূেক। 
Nudge (নাজ) – কনুলয়র মৃদু লেো লদয়া। 
নিয়ম ৪৯: LM এে আবগ শকাি vowel অথ ণাৎ “ই”, 
“ঈ” ো “এ” ধ্বনি থাকবে L উচ্চানেে হয়। 
উদাহেণ: 
Film (নেল্ম) – িেস্তচ্চত্র। 
Elm (এল্ম) – লদবদারু জােীয় গা । 
Filmy (নেস্তল্ম) – লমঘাচ্ছন্ন। 
নিয়ম ৫০: UI+ consonant+ I নকংো consonant+ 
L/R+ UI এভাবে গঠিে হবে UI এে উচ্চােণ “ইউই” 
ো “উই” হয়। 
উদাহেণ: 
Perpetuity (পযারনপনিউইটট) – নিরস্থায়ীত্ব। 
Ingenuity (ইনস্তজননউইটট) – অকপটো। 
Liquidity (নেকুইনিটট) – োরেয, েরে অবস্থা। 
Full Grammer course will be provided you just 
500 taka 
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